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“Y enseguida, al salir 
ellos de la sinagoga, fue 
con Santiago y Juan...”
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Semana de Cine 
Espiritual
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Una realidad que está entre nosotros

Este próximo lunes, 8 de febrero, la Igle-
sia celebra la memoria litúrgica de Santa 

Josefina Bakhita, una joven sudanesa, naci-
da a finales del siglo XIX y fallecida en 1947, 
cuya experiencia de esclavitud y de entrega 
a Dios ha servido de inspiración para cele-
brar, ese mismo día y desde que el Papa lo 
instaurase en el año 2015, la Jornada Mun-
dial de Oración y Reflexión contra la Trata.
Una Jornada creada con el objetivo de dar a 

conocer y contribuir así a erradicar la lacra 
de la esclavitud en el mundo. Una realidad 
que existe y que está mucho más presente 
de lo que se podría imaginar.
En nuestra diócesis, la Fundación Amaran-
ta trabaja por la protección y atención a las 
víctimas de la trata. Se trata de una organi-
zación sin ánimo de lucro, creada por las 
religiosas Adoratrices. Su responsable en 
Asturias, Vanesa Álvarez, reconoce que “la 
trata es algo que existe y que se encuen-
tra muy cerca de nosotros, aunque parezca 

que nos suene a lugares lejanos, o casi como 
de película”. “Supone –afirma– captar per-
sonas y trasladarlas a otro lugar, sirviéndose 
de medios como la fuerza o la coacción, o 
aprovechándose de situaciones de vulnera-
bilidad que pueden vivir, con el fin de explo-
tarlas y esclavizarlas en distintos sectores de 
actividad y con distintos fines. Esto, que pue-
de parecer increíble que suceda en pleno 
siglo XXI y en un lugar tan pequeño como 
Asturias, es una realidad con la que convi-
vimos día a día, aunque esté muy oculta”.g

TEMA DE LA SEMANA

Cartel de la Jornada Mundial de Oración y Reflexión contra la Trata 2021.



g La congregación de las religiosas Ado-
ratrices nació con la misión de contri-

buir a la liberación de las mujeres con gra-
ves problemas de marginación social por el 
ejercicio de la prostitución y otras circuns-
tancias. Pasados los años, continúan traba-
jando en este ámbito, y la fundación Ama-
ranta es una de las herramientas que utili-
zan, en el siglo XXI, para seguir “abordando 
situaciones de vulneración de derechos y 
de violencia sobre las mujeres, y muy espe-
cíficamente las situaciones de trata con el 
fin de la explotación sexual y otras finalida-
des que tienen una base de género”, explica 
Vanesa Álvarez, su responsable en Asturias. 

“Trabajamos con supervivientes”
Según la responsable de la Fundación Ama-
ranta en Asturias, cuando la gente piensa 
en mujeres víctimas de la trata, es frecuen-
te que imaginen personas “muy destrui-
das, con un recorrido de gran sufrimien-
to”, afirma. “Una imagen que es cierta, pues 
son trayectorias de vida donde la violencia 
ha estado presente y donde ha habido una 
vulneración de derechos”, dice. “Pero a mí 
siempre me gusta decir que nosotros tra-
bajamos con supervivientes. Trabajamos y 
acompañamos la vida de mujeres que han 
superado un montón de adversidades, y 
que no sólo siguen en pie, sino que en rea-
lidad están en Europa, que era su sueño, y 
tienen la posibilidad de desarrollar un pro-

yecto de vida aquí”, destaca, recordando las 
complicadas y dolorosas experiencias por 
las que muchas mujeres de otros países han 
pasado para poder llegar hasta aquí, bus-
cando una vida mejor para ellas y para sus 
hijos. “Nosotros –recalca Vanesa Álvarez– 
les damos el soporte que necesitan para 
que puedan acceder a la vida que desean, 
sin violencia y con derechos”. Así, la funda-
ción Amaranta, en colaboración con las 
Administraciones públicas y otras organiza-
ciones, ponen los medios para que la gen-
te se recupere y pueda incorporarse para 
vivir en la sociedad como ciudadanas en las 
mejores condiciones. 

El lema de la Jornada de 
este año es “Economía 
sin trata de personas”, 
haciendo referencia al 
orden social en el que 
vivimos, que no favore-
ce la igualdad ni el res-
peto por la dignidad de 
todas personas. “Hay 
una serie de actividades 
y de negocios que se 
nutren de la esclavitud 
de las personas –afirma 
Vanesa Álvarez–. Está 
presente en muchas 
acciones cotidianas co-
mo ir a comprar fruta 
y verdura, o contratar 

gente, por ejemplo, si somos empleado-
res o tenemos negocios. Este modelo eco-
nómico desgraciadamente se nutre de la 
esclavitud de muchas personas, y nosotros, 
en el día a día podemos desarrollar una acti-
tud que ayude a erradicarlo. En primer lugar, 
tener conciencia de que esto existe. Ade-
más, educadores, padres y madres, pueden 
contribuir a una educación afectivo sexual 
en igualdad, en respeto hacia el otro, educar 
poniendo en el centro a las personas y a su 
dignidad. En definitiva, orientar muchas de 
nuestras acciones hacia una economía igua-
litaria, centrada en las personas y que prime 
el desarrollo de una vida digna para todos”. 

TEMA DE LA SEMANA

Encuentro de la Provincia Eclesiástica
Se impulsan las oficinas diocesanas de atención y acompañamiento a las víctimas de abusos

Los obispos de la Provincia Eclesiástica de 
Oviedo, compuesta por las diócesis de 

Oviedo, León, Santander y Astorga, man-
tuvieron el pasado miércoles, en la Casa 
de Espiritualidad de San Isidoro, en León, la 
segunda reunión del curso.
En ella, entre otros aspectos, se avanzó en el 
trabajo ya perfilado el pasado mes de octu-
bre, para dar un impulso definitivo a la crea-
ción en cada diócesis de una oficina especia-
lizada en la atención y el acompañamiento 
a las víctimas de abusos. A partir de un pro-
tocolo conjunto, y siguiendo la petición que 
hacía el Papa Francisco en el motu proprio 
“Vos estis lux mundi”, según explicó nues-
tro arzobispo Mons. Jesús Sanz, “los obispos 
trabajamos para que cada diócesis tenga su 
oficina o delegación, para cuando se pudie-
ran dar algún caso de estos, se aborde de 
una manera sensata y respetuosa. Quere-
mos  poner al frente de cada estas oficinas 
a una mujer, que esté preparada, con una 

identidad eclesial clara, y que desde su peri-
cia profesional pueda realizar esta labor de 
dirección y acompañamiento junto con un 
equipo con el que cada oficina o delegación 
pueda contar”. 
En la segunda parte de la reunión se abor-

dó la situación actual 
de la vida eclesial tras el 
impacto de la pande-
mia, y en este análisis se 
constató que la Covid 19 
“ha tenido y está tenien-
do una incidencia direc-
ta en los tres elementos 
en los que se constituye 
una comunidad cristia-
na, la catequesis donde 
se forma a los cristianos, 
la liturgia y los sacramen-
tos donde se recibe la 
gracia de Dios, y también 
en Cáritas, donde se tes-

timonia, desde la paz y la justicia, el compro-
miso con los más desfavorecidos, tal y como 
ha afirmado el arzobispo de Oviedo, Mons. 
Jesús Sanz, quien recalcó que “Es el momen-
to de saber acompañar, de un rearme moral 
y de esperanza y de cercanía cariñosa”.

Los obispos de la Provincia Eclesiástica, el pasado miércoles en León.

Fotografía de la exposición “Punto y seguimos”. D. E. Migraciones CEE.



La sorpresa inesperada
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Ha sido para muchos de nosotros una 
noticia que nos ha hecho pensar en lo que 

realmente importa, en lo que vale la pena mirar 
de frente y escudriñar qué mensaje se nos pue-
de estar deslizando ante algo que nos desborda 
y que no logran gestionar ni controlar nuestros 
mandos de la máquina global.
Un día cualquiera hace poco más de una sema-
na, sin cita previa ni previsible, un compañero y 
querido hermano, D. Juan del Río, arzobispo cas-
trense, entró en el hospital aquejado por el mal 
de la pandemia que nos zarandea. En tan sólo 
unos días se agravó tanto su cuadro clínico que 
fallecía sin poder despedirse de los suyos, ni orde-
nar papeles y asuntos varios, sin reajustar cosas 
pendientes o delegarlas a buen recaudo. Así, con 
esa impostura que no admite negociación algu-
na, este buen hermano inició su último viaje hacia 
esa tierra y casa de las que todos somos lentos 
peregrinos y humildes viandantes. Él era amigo 
de comunicar de todos los modos posibles la vida 
de evangelio que llevaba dentro, y puso un último 
mensaje en su cuenta de twitter desconociendo 
que era el más postrero y decisivo de todos: «Hay 
que estar preparados para encajar las sorpresas 
buenas y malas de la vida, en las cuales también 
está Dios, aunque a veces no lo veamos. Por eso 
hay que suplicar: “Señor enséñanos a calcular 
nuestros años”(Sal 90)». Impresionante.
Si este era el baño de realismo que como último 
mensaje me dejaba este buen hermano en el día 
de su funeral, por la tarde se venía a completar 
con otra de esas “sorpresas” a las que se refería 
su twitt. Tenía unas confirmaciones en una parro-
quia asturiana, en Pola de Laviana. La iglesia esta-
ba llena según las medidas que ahora hemos de 
observar. El grupo de jóvenes era realmente pre-
cioso. Todos quinceañeros. Bien en sus estudios, 
cercanos a la parroquia, sin estragos con sus fami-
lias y sus círculos de amigos. Eran los jóvenes cris-
tianos que con sencillez viven sus años, sus sue-
ños, todo lo que supone esa edad tan especial de 
una juventud llena de posibilidades. 

La celebración esta-
ba bien preparada, así 
como los jóvenes en 
su catequesis. Los dos 
catequistas eran un 
poco mayores que ellos, 
novios entre sí desde no 
hacía tanto, que vivían su camino al matrimonio 
con una belleza y responsabilidad que te desper-
taba la esperanza en estos tiempos de confusión 
ideológica y jaleo populista. Las chicas que iban a 
ser confirmadas (sin detrimento de lo mismo que 
se podía observar en los chicos), estaban atentas, 
muy bien vestidas, y tenían ellas una hermosura 
que las hacía especialmente bellas en esos ros-
tros, a pesar de las mascarillas.
Pero el último en confirmarse era un joven que 
su madre lo traía en una silla de ruedas. Adolecía 
de una parálisis cerebral profunda. Al acercarlo, le 
dije a su madre y madrina: tu hijo no es un despis-
te de Dios, ni un fallo creador, tu hijo es un regalo y 
te doy las gracias por haberlo traído esta tarde a 
su confirmación. Ella me respondió: mi hijo es una 
bendición, y por él doy gracias a Dios cada día. 
Al hacernos la foto al final de la celebración, quise 
ponerme con él en la primera fila. Detrás esta-
ban los demás compañeros de confirmación, las 
chicas y los chicos, todos ellos guapos y listos. Pero 
Luis Eduardo me miró en un momento, y clavan-
do sus ojos en mí según me inclinaba para darle 
un beso en la frente, me regaló una sonrisa imbo-
rrable. Una foto furtiva captó el momento y la subí 
a mi Instagram inmediatamente. Porque este 
joven es una sorpresa de la vida, esa vida que las 
manos providenciales del buen Dios tienen en su 
agenda, y que pasa por el sí de unos padres que 
se asoman a ella viendo lo que en ella les mues-
tra Dios. Como dice Samuel, «Dios no se fija en la 
apariencia, sino que ve el corazón» (1 Sam 16,7). 
Un regalo, sí, cuando la sorpresa se hace abrazo 
inesperado e inmerecido, de un Dios que acom-
paña mis pasos y nutre mi confianza.

+ Jesús Sanz Montes,  Arzobispo de Oviedo
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3  Este pasado jueves tenía lugar, en la 
sede del Arzobispado, en Oviedo, la 
entrega de los nombramientos de 
la nueva directora de Cáritas Astu-
rias, M.ª Aurora García, y del nuevo 
secretario general de la institución, 
Ramón Méndez-Navia. En un acto de 
carácter privado y sin público, debido a 
la situación sanitaria, nuestro arzobispo, 
Mons. Jesús Sanz, les hizo entrega de los 
nombramientos y les agradeció su gene-
rosidad para aceptar este servicio tan 
importante, mientras les animó a que 
su labor respondiera siempre al manda-
to de Jesús. “La caridad –afirmó– requie-
re valentía y no se puede confinar, por lo 
que como cristianos responsablemen-
te hemos de acatar las medidas sanita-
rias y de seguridad, al tiempo que con-
tinuamos comprometidos con los más 
necesitados”. También se aprovechó el 
pequeño encuentro para agradecer la 
labor del director y la secretaria general 
salientes,  Ignacio Alonso Areces y Mari 
Luz Baeza, recordando Mons. Sanz  “su 
labor y buen hacer en todos estos años”. 
3 El próximo 11 de febrero, festividad 
de Nuestra Señora de Lourdes, se cele-
bra la Jornada Mundial del Enfer-
mo, este año bajo el lema “Cuidémonos 
mutuamente”.  La Iglesia en España cele-
bra, además, el 9 de mayo, la Pascua del 
enfermo.  El mensaje del Papa Francisco 
destaca la importancia de este momen-
to para brindar una atención especial a 
las personas enfermas y a quienes cui-
dan de ellas, tanto en los lugares desti-
nados a su asistencia como en el seno de 
las familias y las comunidades. En parti-
cular, señala, a las personas que sufren en 
todo el mundo la pandemia del corona-
virus, así como a los más pobres y mar-
ginados.

Evangelio del domingo
Mc 1,29-39
Y enseguida, al salir ellos de la sinagoga, fue 
con Santiago y Juan a la casa de Simón y 
Andrés. La suegra de Simón estaba en cama 
con fiebre, e inmediatamente le hablaron 
de ella. Él se acercó, la cogió de la mano y 
la levantó. Se le pasó la fiebre y se puso a 
servirles. Al anochecer, cuando se puso el 
sol, le llevaron todos los enfermos y ende-
moniados. La población entera se agolpaba 
a la puerta. Curó a muchos enfermos de di-
versos males y expulsó muchos demonios; 

y como los demonios lo conocían, no les 
permitía hablar.
Se levantó de madrugada, cuando todavía 
estaba muy oscuro, se marchó a un lugar 
solitario y allí se puso a orar.
Simón y sus compañeros fueron en su busca 
y, al encontrarlo, le dijeron: «Todo el mun-
do te busca». Él les responde: «Vámonos a 
otra parte, a las aldeas cercanas, para pre-
dicar también allí; que para eso he salido». 
Así recorrió toda Galilea, predicando en 
sus sinagogas y expulsando los demonios.



Testigos de la esperanza, a través del cine

Susana García, profesora asturiana y autora 
del blog ReliEsDeCine, lleva años ayudan-
do a la Subcomisión de Juventud e Infan-
cia de la Conferencia Episcopal Española a 
organizar la Semana de Cine Espiritual. Esta 
semana comenzaba en Asturias una nueva 
edición, la séptima, y continuará a lo largo 
de toda esta próxima semana. 
Este año la Semana de Cine Espiritual 
es, inevitablemente, distinta. 
Sí, este año  es diferente. Como no se pue-
de ir a las salas de cine, estamos llevando las 
películas a las aulas a través de una iniciativa 
muy interesante, como es una plataforma 
digital. Los cines ahora no son una opción 
segura para los estudiantes, y no se puede 
mezclar grupos ni colegios. De manera que 
hay que ver las películas en las aulas.  Para 
poder continuar el proyecto en esta edi-
ción, hemos optado, como decía, por una 
plataforma digital, que es la Sala Virtual de 
Cine, que nos ha facilitado Contracorrien-
te Films.  Y además hemos querido apos-
tar por el cine independiente, que es el 
que más lo necesita, porque está teniendo 
muchas dificultades para sobrevivir, pues se 
estrenan muy pocas películas en las salas de 
cine. 
A pesar de la situación sanitaria, el pro-
yecto ha salido adelante. ¿Cuántos 
participantes hay este año?
Este año participan once centros, siete 
públicos y cuatro concertados. En total, 
setenta y cinco aulas con aproximadamen-
te mil quinientos alumnos. Es un tiempo  
muy duro, sabíamos que iba a haber una 
importante disminución de la participación 
debido al coronavirus, y a que los centros 
no hacen actividades extraescolares, pero 
al final ha creemos que ha habido un buen 
número .
¿Qué películas están viendo los parti-
cipantes?
En total se ofertan siete y en nuestra dióce-
sis hemos elegido de todas ellas, tres, muy 
especiales y acordes al lema. Dos se pue-
den ofrecer tanto en Primaria como en 
Secundaria. Una de ellas es “Mi hermano 
persigue dinosaurios”, que se puede tra-
bajar tanto en la ESO como en 5º y 6º de 
Primaria. Está basada en una historia real, 
escrita por Jack, que tiene un hermano con 
síndrome de down. Cuando es pequeño 
le admira, piensa que tiene super pode-
res, pero cuando llega a la adolescencia, 

comienza a sentirse defraudado e incluso 
avergonzado. Pero pronto se dará cuenta 
de que no sólo es su hermano, sino tam-
bién un amigo incondicional. En esta línea 
nos encontramos también una propuesta 
que es “Corre como una chica”, la historia 
de Michelle, que también tiene un herma-
no síndrome de down, y que será capaz de 
vencer todos los obstáculos para conver-
tirse en la primera jockey mujer que llegó 
a ganar la copa Melbourne en un mundo 
de hombres. Es una película que nos ayu-

da a reflexionar sobre los 
valores de la igualdad, la 
inclusión, la fe, la esperanza.  
Y además la guía propone 
actividades tan interesantes 
como acercarnos a la figura 
de Mary Ward, fundadora 
de las hermanas de Loreto 
y una mujer de vanguardia.
¿Y para Bachillerato?
Para Bachillerato tene-
mos una propuesta muy 
interesante, que se llama 
“Especiales” y es la historia 
de dos grandes amigos, de 
diferentes religiones, inspi-
rados por su fe, y llenos de 
esperanza y caridad. Uno es 
judío, y tiene una asociación 
para ayudar a niños autistas, 
el otro es musulman y tie-
ne una entidad donde for-

ma a jóvenes en situación de vulnerabilidad 
de barrios complicados, para que puedan 
ayudar a estas personas con discapacidad 
y esto a la vez les va transformando y cam-
biando su vida. 
¿Qué propone el lema “Testigos de la 
Esperanza?
Este es un año en el que necesitamos 
muchísima esperanza, porque está siendo 
muy duro y precisamente queríamos pro-
yectar esa ilusión, esa esperanza porque las 
cosas vayan a cambiar y lo hagan a mejor. 

ENTREVISTA

Susana García Muñiz.

La Semana de Cine Espiritual se celebra estos días en varios colegios asturianos. 
Este año, adaptándose a las normativas de seguridad, se proyecta en las aulas
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